

## 議会だより第 69 号 モニターアンケート結果

### ■今号の内容や編集について（表紙・見出し・写真・紙面構成など）

- ・表紙；笑顔の子どもたちの走りだそうとする姿は元気のもらえる写真でした。
- ・一般質問；質疑応答の内容をイメージしやすいイラスト、写真が入っていて目を通し読んでみたくするように工夫されていると感じました。
- ・「議会だより」の表紙の写真の募集は良い試みだと思います。まず目を引くことからでしょうか。

#### 表紙

・モニターをさせていただいた以来、今までで一番素敵です。住民の代表として議員の活動をされる中でのひとつが議会だよりでしょう。表紙の写真は住民側に立ち、未来をつなぐ子どもたちへの愛を感じられるショットだと思います。議会だよりにとっても合った表紙ではないかと嬉しくなりました。

・発行/~をもう少し文字のポイント、Q数を下げないとバランスが悪いのと、ここにある必要はありますか。逆に人口については、もう少しレイアウトを整え、しっかりと伝えられるよう（太字ではみえづらいです）工夫して頂きたいです。

・表紙の説明の P16 の記事と写真をきちんと関連付けるようにしてほしいです。写真募集より枠をとるべきでは？

・今回の表紙はとても躍動感があり、子供たちのいきいきとした表情が見れて、とてもいい表紙だと思います。

・予算の関係もあるかと思いますが、写真（紙面の）がカラーだともう少し目を引くのかなと思います。

・表紙、晴天の写真のせい、VOL68 号よりは明るい印象、子供達の表情も明るく、いつもよりは良い。やはり表紙の写真は暗いと議会だよりを見ようとする気が薄れる。表紙写真募集も良いアイデアだと思う。

・モニターアンケートにお答えしますの内容が気になっていた事だったので良かった。他のモニターの方がアンケートで書かれていたように大事なページです。

・紙面の写真、ピントが合っていないものがいくつかある。

・表紙の写真は今まさに走り出す瞬間で、1年のスタートらしい良い写真だと思います。

・定例会の記事など文字が多いとき読みづらい感じがします。特に数字が途中で行が変わる場合など。

・一般質問の中で記事中にイラストなどありますが、まずそのイラストに目が行き何についてのイラストなのかわかりづらいと思いました。記事の中で傍線などで示してもらえるといいと思います。

#### ・表紙について

子供達が走っているのを見て、とても笑顔で綺麗に写真が撮れていて良かったと思いました。カラーも見やすかった。

#### ・一般質問について

きちんと1対1で1問1答よく話し合い、コミュニケーションをとって良い町を作って行くよう、議員の方々は熱心に活動していると思います。良い飯綱町の明るい未来のために活動していただくよう期待しています。又、よい勉強になり、頑張っている議員さん達に感謝します。最後の16ページの所、議会だよりモニター生の声の件、[日本一のりんごのまち]の飯綱町を今、そしてこれからとても誇りに思います。との事。私もそう思います。

|  |
|--|
| <p>・表紙の写真ですが、バックに電柱がなかったら良かった。晴れて青空がきれいなのにちょっと残念かな… 子供たちの躍動感がいいと思います。</p> <p>・3ページの請願・陳情について 免税軽油制度の継続を求める請願については詳しい説明が必要と思います。軽油取引税は1ℓ32.1円です。スキー場ではスノーマシンやゲレンデ整備車が該当します。公道を走らないため認められております。シーズン中の軽油使用量も莫大なため課税されますと大きな負担となります。スキー場存続のためにも町民の皆様のご理解、ご支援をお願いしたいと思います。</p>  |
| <p>・表紙、1年のスタートを切るにふさわしい写真でとてもいいと思いました。</p> <p>・紙面構成、細かい話ですが、8ページ3段目「サイクル」のルが抜けています。</p>  |
| <p>・今号も議会情報等全体を通して非常に良いと思いました。表紙は子供達のはつらつとした表情で参加している様子がとても良かったです。主催関係者のご尽力に感謝いたします。</p>   |
| <p>・表紙写真に関して、第68号のモニターアンケートでは、モニターの方々から沢山のご意見が寄せられていたところですが、69号の元旦ジョギング大会の表紙写真は子供たちの笑顔に意気込みや躍動感があり、新年年明けにふさわしく感じました。</p> <p>・定例会の議案とその要旨、議決結果と議案に対する各議員の賛否結果。一般質問の質問内容とその答弁者、答弁内容が簡潔かつ整然と記載されており、議会での流れや状況を伝達するには十分な内容と思っています。文章的にもダラダラとした説明でなく、また、簡略しすぎもせず上手に要約されていると感じます。</p>  |
| <p>・表紙、青空の下 子供たちの「よ～し、頑張ってるぞ～!!」って気迫が伝わる良い写真ですね。</p> <p>・毎回思うのですが、一般質問などの写真はカラーの方がもっと伝わるし分かりやすいと思います。</p>  |
| <p>・表紙、1年のスタートにふさわしい写真でした。子供達の元気な顔に将来を託したいです。</p>  |
| <p>・定例会</p> <p>1 請願・陳情について</p> <p>国等に求める内容のものは、採択された後、議会ではどのように対応されるのでしょうか？今後の対応も記してほしい。</p> <p>2 一般質問について</p> <p>質問に登壇する人の顔ぶれがあまり変わりませんが、登壇についてのルール等があるのでしょうか？</p> <p>※議員の皆さんは登壇したいと思いますか、どうなんでしょうか？</p> <p>・「モニターアンケートにお答えします」</p> <p>議会が地域目線と遠いと思うという意見に対して、広報誌との重複や一般質問で取り上げている、ほかにも「議員に相談してください」との回答がありました。しかし、町の広報誌は、行政をチェック等する議会のものとは視点が違うし、一般質問は全議員が行っているわけではない、また、声を上げられる人は多くなく相談もできない人もいます。こういうことも分かって対応してほしいと思います。議会だより・議員さんも、地域のこと（イベントだけでなく）をよく観たり、住民と話したりするほか、相談を待つより積極的にサイレント・マジョリティの声や思いもくみ取り、議会そのものを身近なものにしてほしいと思います。</p> <p>・「あの時のあの質問どうなった」</p> <p>「住民と協働によるまちづくりの推進の取組は」の見通しに集落活性化担当の地域おこし協力隊を採用し、住民意見を引き出すためファシリテーション技術を習得するとあるが、住民の意見を聞くことが協働ではないと思う、議会のこの回答で満足でしょうか？住民の意見を聞いて</p> |

|   |
|---|
| <p>て、どう協働して取り組むか、が回答に必要なことだと思います。</p> <p>※ファシリテーションは技術を学ぶことも必要だが、実践を重ねることで上達する。</p>   |
| <ul style="list-style-type: none"> <li>・表紙の写真…新年のスタートが子等の顔に満ちあふれ、とても良いと思います。この大会が次の年へのリレーとなる様、続けていける事を願っています。</li> <li>・除雪作業についてですが、「私の提案」の原田誠一郎さんが記してある高齢者宅の除雪ボランティアさん募集の件を、今年くらい我が身に辛く重く感じられた事は有りません。荷い頭の主人が病に倒れ、役場、人材センター、社協等に連絡しましたが、最終到達点は除雪ボランティアさんの協力という事でした。近所、知り合い、皆、高齢となり、自宅の除雪すらままならぬのにととてもお願い出来ません。是非検討して頂きたい案件として提示申し上げます。</li> </ul>  |
| <ul style="list-style-type: none"> <li>・飯綱病院に何十年ぶりにいきました。インフルエンザの注射で。病院もきれいになって、何よりも看護師さんの親切な言葉づかい、接し方が変わった。丁寧に受け答えをしていただき、色々な不安もうすらいだ。地域の為にこれからも頑張ってもらいたいと思います。気持ち良く病院を後にした。</li> </ul>  |
| <ul style="list-style-type: none"> <li>・表情もよく、躍動感があっていいと思います（写真）。</li> </ul>  |
| <ul style="list-style-type: none"> <li>・表紙の写真は「よし行くぞ」という子供たちの勢いが伝わってきます。弾ける笑顔がまぶしいとってもいい写真で年の初めにぴったりだと思います。</li> <li>・見出し・紙面構成などはわかりやすく良いと思いました。最終ページの表紙写真募集はとても良いですね。町民の方から写真を募ることで住民も議会や町に対する関心を持つきっかけになるのではないのでしょうか。</li> <li>・一般質問では私たちの生活に直結していることであるのに真剣に考えてこなかったことに触れられていて改めて考える機会になりました。それぞれの議員さんがよく勉強されて町民のためにできることを検討してくださっていることを知りました。</li> </ul>                                |
| <ul style="list-style-type: none"> <li>・興味のある見出しタイトルがない。</li> </ul>   |
| <ul style="list-style-type: none"> <li>・1部 75 円の経費がかかっているとのこと。県議会だよりのように、広告と同様の紙面としてページを減らし経費削減をしてみたいかどうかがでしょうか。</li> </ul>   |
| <ul style="list-style-type: none"> <li>・表紙は子供達の新鮮なはつらつとした躍動感にあふれ、また、笑顔が素敵です。まさに今年一年のスタートにピッタリです。すくすくと元気に育てて欲しいと思いました。</li> <li>・7ページの絵は「ここでちょっと一服」という感じがして良いと思いますが、車と人はもう少し工夫してほしいと思いました。</li> </ul>  |
| <ul style="list-style-type: none"> <li>・中井議員のごみ分別方法の見直しについて、ブルーシート類は農協にて回収しているが、可燃ごみとして出せそう。他町村の分別方法との違い等を考慮して見直しをしてもらいたい。</li> <li>・以前行われたコンポストの購入時に補助金を出して頂きたい（ゴミ排出量削減）</li> </ul>  |
| <ul style="list-style-type: none"> <li>・紙面構図について<br/>見やすい構図でいいですね！QRコードも表示されてグッドです。</li> <li>・表紙の写真について<br/>元旦ジョギング大会のスタートダッシュ、子供たちの元気はつらつとした姿が今年の希望が感じます。ジョギング大会というからにはこと大会の順位は競わないのかな、それもいいですね。親子で新年を走るのもいい思い出になることでしょうか。</li> <li>・定例会について<br/>補正予算関連で「ふるさと応援寄付金3億円増」可決とありますが、出入の差額はどのくらいの額なのでしょう、つまり本来住民から納税される金額が他の自治体に幾らぐらい流れ出てしまっているのだろう気になります。<br/>各議員の賛否表はグッドです。わかりやすい！</li> </ul> |

|  |
|--|
| <p>・一般質問について</p> <p>「芋川用水」を世界かんがい施設遺産登録申請に賛成します。それと同時に用水管理道路をもっと整備しジョギングコース、ハイキングコースに開放し散策を楽しめる場にしたらどうですか。</p> <p>給食費無償化に賛成します。少子化対策、人口増加対策の観点からも、もっともっと子供にかかる費用の無償化を進めるべきと思います。</p>   |
| <p>・表紙がとても良くなったと感激しました。子どもたちのキラキラした笑顔、リンゴ畑に雪。この町の美しい宝だと思えます。</p> <p>・普段子育てでドタバタしており、恥ずかしがらなかなかなか活字をゆっくり読む余裕がないのですが、何度もトライしていくうち、読みやすさが伝わってきました。</p> <p>・表紙の写真を募集する試み、とても素晴らしいと思いました！私も飯綱町の季節ごとのステキなものを見つけていきたいと思えます。</p> <p>・また、今号のモニター生の声もどなたか存じ上げませんが、素晴らしいご意見だなあと感じました。年間を通した飯綱の魅力が伝わるチラシや冊子を見たことないと思えました。</p>                        |
| <p>・表紙について</p> <p>晴天の中元気な子供たちに大人たち。今年も元気な一年になる気がする良い写真だと思えます。私も子供が小さかった時、親子で参加したのを思い出しました。元気なうちにまた参加しようかな？</p> <p>・見出しについて</p> <p>良いと思えます。</p> <p>・写真について</p> <p>定例会の話題になっている場所の写真があることで、内容が具体的に分かり易くて良いと思えます。(カラーの写真だと見やすくなると思えます)</p> <p>・紙面構成について</p> <p>請願・陳情の欄について。生活に密着した問題のため、興味深く読ませていただきました。電気代、灯油代の高騰に新型コロナ感染拡大等、悩ましい問題です。</p> |
| <p>・今年は1月の始めは、あまり雪がなく(元旦ジョギング大会)には最適でしたね。元気な子供たちの写真を見て、頑張ろうと思えました。今の子供たちは通学も歩くことが少なく、足が弱くなっていると思えます。若いうちにおおいに足腰きたえてほしいですネ。</p>   |
| <p>・表紙</p> <p>子供達の笑顔で元気なスタートの様子、天候にも恵まれいいですね。表紙説明で211名が参加されたとありますが、関係の役員さんも大変とは思いますが、もう少し工夫がほしい写真をお願いします。</p> <p>・構成</p> <p>議会だよりの発行に毎回ご苦労している議員の皆さんご苦労様です。紙面内容が詳細に掲載されていると思えます。</p>   |
| <p>・表紙</p> <p>新しい年のスタートにふさわしく、子供達の生き生きした表情などわかります。「がんばれ！いっづなっ子！」と声をかけたくなるような写真です。</p>  |
| <p>・表紙</p> <p>一年のスタートにふさわしい元気な子どもの笑顔でよかったです。勢いよく駆け出す姿に“良い一年になりますように!!”と願わずにいられませんでした。</p> <p>・日頃疑問に思っていますが、議会にかけられる請願、陳情は、どのような背景があり出され</p>  |

|   |
|---|
| <p>ているのか、どのような立場の方がどうあればいいと思われて出されているのか、が見えず、自分の立場からは“自分ならどう考えるか”さえ思いつきません。身近では同じような悩みや「こうであればいいね」と話し合う方々の日常の希望が多くあります。それを町にどう伝えればいいのか、汲み上げてもらえる場はあるのか？議員の方々に教えていただきたいです。議会だよりでいろんな年代の方からの(子どもから高齢者まで)思いを聞くことはできないでしょうか？(新しい町づくりへの私の提案の拡大版みたいなものでも) 68号モニターアンケート結果にも意見が上がっていましたが、行政サービスのあり方を見直し、より良くすることにも繋がると思います。</p> |
| <p>・特に気になる点などなく読みやすかったと思います。ただ、毎回この内容や表紙、写真などの編集内容を問うこの1番の枠に文字数を使いすぎだし、スペースも取りすぎだと思うので、縮小してモニターに他の意見を求める方が有用だと思います。</p>   |
| <p>・表紙については、今年も元旦マラソンが開催され、年始の活力を感じられる写真で良かったと思います。</p>   |
| <p>・表紙の文字は見やすい字体で色やバランスなど良いと思います。<br/>         ・写真は元旦ジョギング大会をうつしたものとのですが、子供たちの息づかいがきこえてきそうな躍動感のあるとても良い写真だと思います。<br/>         ・全体的に写真が多く使われており、視覚的に内容が頭に入ってくるのでとても良いと思います。写真やイラストが多く使われることにより、活動内容や取組など、イメージが湧きやすく良いと思います。</p>   |
| <p>・中井議員さんのごみ分別方法の見直しでブルーシートや電源コードなど通常のゴミ回収で処理していただければとても助かります。</p>   |
| <p>・表紙の元旦ジョギング大会…近年息子が毎年参加させていただいて、今年も参加予定でしたが年末より家族でコロナに感染してしまい、残念ながら参加できませんでした…。今年はお天気も良く、マラソン日和。子ども達の生き生きとした表情がとても良かったと思いました。そして、長く続けてほしい行事の1つです。</p>  |
| <p>・表紙、かなり良い。</p>   |
| <p>・表紙の写真、とってもなつかしいです。参加者の皆さんの表情、子供たちの笑顔にほっこりしました。また、昔より雪がすくなくなったなあ、と感じました。</p>   |
| <p>・表紙の写真は青空の下、一年の初めを笑顔でスタートをきっている様子が良かった。明るい年に向かっていくことを望む。<br/>         ・見出しや紙面構成は普通に見やすい。内容にあった図や写真は必要。<br/>         ・P7の自然を愛し自然を活用するゼロ・エネルギーの家、多世代交流の場のイラストは紙面を占める割合が多すぎ少し違和感があった。</p>   |
| <p>・表紙<br/>         元旦ジョギング大会は天候に恵まれ雪景色の中211名の元気なフレッシュな人達のトライする精神、とってもすてきなと思いました。又、コースなどものせて頂きたかったです。写真は明るくとっても元気で私も元気をもらえました。</p>  |
| <p>・表紙、正月の寒空の中のジョギング大会大変躍動感が感じられ大変良いと思います。<br/>         ・太陽光発電、再生可能なエネルギー事業の推進に向けて、色々と研究をされている様ですが、福井団地店舗跡地に太陽光発電施設計画が公表され、団地の真ん中という事もあり景観を損ねる事確か。出来る事であれば、町長の意見に大賛成です。</p>   |
| <p>・表紙の写真は子供が元気に活動している様子で良いと思います。議会だよりなので、国会の議会の一番の議題と方向性(p2の見出しなど)が表紙にあったほうが、議会に興味を持ってもら</p>   |

いやすいと思う。表紙を見て議会だよりを開くか決まるので表紙だけで簡潔に書いてあると良いと思った。発行や編集などの情報は最後まで良いので興味を持ってもらいたい情報を表紙にしたほうがいいと思う。

・表紙写真

私の事ですが、前号のアンケートで「議会・議員活動に関するものにした方が良いと思う」旨の内容を記しましたが、認識不足でした。今号 16 ページの「表紙写真募集」（四季折々の行事や風景など）を見て、「元旦ジョギング大会」の写真は今号に相応しいと思いました。

・見出し・写真等

一般質問の最初のページ（P5）に質問議員のまとめ（一覧）があってわかりやすい。

各議員の質問の見出しとそれに対する行政側の答弁の見出しが各ページの上段に大きくカラーで印刷されていて読みやすくて良い。

・「あの時のあの質問どうなった??」のページもありますが、ある時点でテーマ別課題別（例えば、人口減対策、教育問題など）のまとめなどがあると更にわかりやすいと思います。

・写真や図も適切で記事の理解に役立つものが多かったです。

■議会だよりを通じて欲しい情報は

|   |
|---|
| <p>・モニターのQ &amp; Aだけでなく、住民からのQ &amp; Aを載せられることができたと思います。Webがよいかと思いますが、誰でもできるわけではなくなるので、何か方法も一考かと思います。</p>   |
| <p>・モニターアンケートの回答やあの時あの質問どうなった？等で、町民の疑問に答える紙面は大切にしてほしい。</p>  |
| <p>・ふるさと納税について、昨年度から我が家も関わっているが、町全体でどのような結果になっているのか報告してほしい。</p>   |
| <p>・町民から道路、河川などの改良箇所の依頼を受けて現場に行かれると思いますが、対応された議員さんのご感想も載せて頂きたいです。</p>   |
| <p>・議会だよりを読ませていただき、色々活動をされている事がわかります。町の行政、問題点等、関心を持てます。</p>   |
| <p>・特に議会で一般質問されなかった方の活動がわからないので、議員さんの議会以外での活動状況（=各議員の公約の実行状況）について知りたい。</p>  |
| <p>・子育て系の情報（支援や施設）</p>  |
| <p>・勉強不足で申し訳ないのですが、4ページの議案に対する各議員の賛否結果の表の、“－”の意味も載せてくださるとより理解が深まると思いました。</p>  |
| <p>・議員さんのリレートーク欄を作ってください。文字数（議会だよりに影響のない程度）・内容はお任せしますが、議員さんの知らない面が分かり親しみが沸く気がします。議会だよりも読む楽しみが増えると思います。</p>  |
| <p>・議員さん達の年間目標とその達成度を数値やデータとして見たいです。</p>  |
| <p>・（町の方向性は？）どんな状況で今後はどうなるように進めているのか、誰にでもわかりやすく見せてほしい。子ども（学校、保育園なども）の問題、高齢者の問題、…予算の問題、人口流出の問題、etc。テーマを決めて具体的に伝えていただけると、もっと身近に町のことを考えることができると思います。</p>   |
| <p>・出生率や町が行っている出産祝金などで、どれくらいの効果があったか。みつどんの家の利用率など。</p>  |
| <p>・学校の部活動の今後の方向性について、情報がほしいです。対象学年の子供がいる親としてはとても気になります。</p>  |
| <p>・町民の皆さんの反応。<br/>・各議員さんの情報（政治に関係ない事はたしかにおもしろそう）</p>   |
| <p>・議員さんに対する質問にいろいろ答えて頂いてとっても分かりやすかったです。<br/>・除雪について、もう少しきれいに雪を取ってほしいです。坂道なのですべってしまいます。何か対策してほしいです。</p>   |
| <p>・それぞれの内容は良いと思いますが、町がどのような事を重点的に進めていくのか、それに対して議員はどう感じているかの全体像が分かりにくいと思います。全体の中で今、この議論をしているということが分かるようにしてほしい。予算も人員も限られているので、全てに力をかけることは不可能なのでどこにどの程度の力をかけるか分かりやすくしてほしい。すべての質問に『できる限りやっけていく、研究していく』と答えるのは答えとして不十分だと思う。質問に返答しているだけで積極的に解決するための案を出している回答がほとんど無いので、この問題はそのままズルズル継続するんだろうなと読んでいて思う。解決意志が感じられない。</p> |
| <p>・各議員さんの質問で初めて知った事も多々あって、皆さん良く研究されていると感じました。引き続き、町民に研修会等で得た情報を伝えてください。</p>  |

## ■議会に対する要望、意見等

・「議会だより」なので議員質問にフォーカス（長く）され、答弁の内容が短いです。短くても的確であったり、熟成度の高い答弁であればよいのですが、あいまいで薄いお返事の影響を受けます。実際に議会の場で明確な発言はできないとは承知しますが、あまりにも短くカットされているため、町としての考えが伝わらないです。議員方々が質問されたことが町民の声です。町民の声に対して町があいまいな答えをしている一般質問の記事は読者に対して消化不良かなと思います。

・これからも町民の方の声に耳を傾け、よりよい議会となるよう頑張ってください。

・定例会 2ページ

改正された条例の多くは昨今の情勢を反映するものとなっている。

・補正予算 3ページ

電気料金などの値上げに対応した内容でやむを得ない。

・請願陳情 3ページ

「安心、安全の医療・介護」「介護保険制度の改善」は早急の課題です。

・一般質問 中島和子議員 6ページ

援農センターのような窓口が早く開設されることを望みます。

・一般質問 中井寿一議員 7ページ

ゴミの分別について見直しを提案されており、このような小さなことから改善すべきだ。

・一般質問 瀧野良枝議員 8ページ

介護人材の確保に移住サイトを活用する。その手がありましたか。

・一般質問 伊藤まゆみ議員 10ページ

学校給食費はなんとか無償にならないものかと思う。

・学ぶ議会 11ページ

今更感を強く感じます。で、この研修会で新たに決まったことはないんですね、研修会ですから。

・モニターアンケート 12ページ

個々の議員さん方の日々の活動などを取り上げていくことは議員の人となりを知るうえで必要不可欠です。是非とも議会だよりに掲載ください。

・モニターアンケート 13ページ

議員定数の問題は自分の首を絞めるような話なので、つつい億劫になりがちだと思います。しかし、機は熟しています。無投票の選挙が行われた今、今しかないと思います。

・生の声 16ページ

「町の魅力を丸ごと発信できたら素敵」飯綱町愛に溢れて、とてもいい言葉だと思いました。

・空き家ですが、30年以上経っている建物もあります。持ち主も世代変わりしてしまうと分からなくなっていたり、先代より聞いていない場合もあると思います。以前、議題あがっていたら申し訳ございませんが、再度、空き家についてのご検討をお願い致します。

・傍聴席の上野さんの投稿はその通りと思いました。今回の一般質問が5人という少なさ。もっと議員さん一人一人が毎回質問し議会そのものを活性化させていただきたいと思います。

・1/29 歴史講座「まんがで知ろう飯綱町の伝説」（歴史ふれあい館/いづな歴史講座・町企画課/いラーニングプロジェクト共催）に行きました。今回は発刊されたばかりの「まんが飯綱今昔物語（伝説編）」に関わる講演で、郷土の歴史や風俗を知り郷土愛を育む良い機会だと思いました。しかし、新聞などで報道された出版にも関わらず参加者が少なく、寂しい気分です。町の歴史講座は今後もあるようです。議会におかれてもPR等に協力していただき、多くの方に

聴講してほしいと思います。なお、議員さんはどれほどの方が聴講されたのでしょうか？議員さんもお多用と思いますが、町の事業でもありますし、町の歴史に関心のない方でも郷土を知る良い機会でもあります。また、「町発行の本がどう生かされているの」か、を直接評価する機会とも思いますので、できるだけ聴講してほしいと思います。

・ウクライナの戦禍が身近に感じられる昨今、中学生とのふれあいの場に臨んだ時に、「私、満州国生まれなのよ」と言ったら、「じゃあ、おばあさんは外国人なの？」と返ってきた言葉に、近代史が軽く扱われている事と、日本がかつて侵略戦争を引き起こし、第2次世界大戦の今、真にロシアと同様な立場にあった事を蔑ろしている様に思えてならない。「住み良い所」「活気のある町」を望むならば、戦争と平和について、議会でも取り上げて、啓蒙していく企画を考えてみては如何でしょうか。

・中井寿一議員の質問にありましたごみ分別方法の見直しについてですが、町では細かい分別方法を提示してゴミ回収カレンダーを配付しています。その内容に沿って分別をしていますがよくわからないまま分けているのも事実です。例えば、プラスチック製容器包装はプラのマークが目印とありますがプラと変わらないような素材のものも多く、可燃ごみにしてよいのかどうかの判断に迷うことも多いです。また古紙で紙と表示されているものでも古紙に入れてはいけないものがあることを最近知りました。例えば、匂いのあるもの（石鹸や線香の包装紙・箱、靴を買ったとき箱に入っている特殊な紙、カップラーメンのカップや紙コップなど防水加工がしてあるものなど）きっともっと細かい規定があるのではないのでしょうか。知らないで出すことで一緒に出した古紙が何トンも使えないこともあると聞くととても責任が重いと感じます。専門の業者の話を書く機会もあるとありがたいです。

・瀧野良枝議員の質問にありました介護人材確保についてですが、介護現場では職員の皆さんが大変なご苦労をされていると思います。確かに人材確保はすぐに進めていただきたいことですがそれ以前に大事なことは健康寿命を延ばすことだと感じます。現在町ではパワーリハビリテーションをはじめ体操など健康を守る取組をいただいています。それによって筋肉量を増やすことで筋力や身体機能を向上させ健康障害を予防することを目指す事業だと認識しています。しかしパワーリハビリテーションは希望する人すべてが対象となっているわけではなく、希望しても申込定員には限りがあり狭き門となっています。私はちょうど空きがあり参加させていただいていますが一週間に1度のパワーリハビリテーションを続けることで特に足の筋力がアップしていると感じます。寝たきりにならないために転ばない体、転びそうになってもバランスを保てる体を保つことができれば健康で長生きできるのではないのでしょうか。また運動することによって認知機能を保つことができるようです。介護される人を少しでも減らせる取組を多くの方が経験できる仕組み作りを検討していただけるよう希望します。

・飯綱町議会を運営している議員さん達はなぜ議員になろうと思ったのか？また、その人達はなにかそういった能力とか知識を持ち合せた方なのだろうか？なにか研修を受けたりしているのか？どんな人達なのか、身近な議員さんは良くわかるが、その他の人ももっと知りたい。

・一般質問する人に偏り（常連）はないですか。

・電気の生産（ソーラー発電、ボイラー発電）ならびに、エネルギー不足対応型の町づくり 役所などの建物、駐車場の屋根、公会堂の屋根、駅周辺、など、強固な建物の上にソーラーパネルを設置して、地域で多少の電気が生産できるようにしておき、町民がいつでも（もしくは緊急時）充電できる（携帯から、蓄電池など）ようにしてほしい。

\* 電気代高騰に対して対応でききれない家庭に、町で蓄電池を用意してそれを、貸し出す（配達）などをしてあげるといった使い方もできる

\* ソーラーパネルは、住居など人が長時間いる場所への設置は、強電磁波の問題から避けるべ

きである

\*ソーラーパネルを各家庭の屋根につけることを目指すのではなく、共同で使える設備を用意するほうが先です。またその方が、資源効率、作業効率がいいです。

\*考え方の基本は、適切なサイズの集落単位で、できるだけ維持が楽な共同設備を用意していくことだと思います。

\*ソーラーパネルも最終的には埋め立てるしかないゴミになります。日常のメンテも必要です。設置の補助金をだしてつけたとしても、その後何かの時の維持費がなければそのままゴミになります。

町内を自転車で動きやすくできるようにしてほしい。(特に北信五岳道路)町中で動く楽しみをふやす!例えば、キッチンカーの活用、公会堂の活用など。そうすれば、町内のこどもからおとなまでが、車(ガソリン)を使わず自転車で動きやすくなる。目指すは、車社会をすすめた町よりは自転車などのガソリンを使わなくても生活しやすい町であり、それはこれからのエネルギー高騰&不足に対しても町民すべてが対応しやすくなるということになります。また町民が町内を自転車、歩きなどで日常的に動く人が増えれば、町の安全度はかなりあがるかと思えます。

\*特に町の治安については今後非常に大きな問題の一つです。最前の方法は、町民が町中を歩いたり、自転車などの遅めのスピードで動くことです。治安を楽しく皆で行う方向。恐怖で治安を行うやり方、例えば防犯カメラを増やすなどは適切ではないです。

・傍聴席のコーナーを読ませていただき、今度議会を傍聴してみようと思いました。活発な意見が交わされることを私も願っております。

・深沢地区の高齢化問題、空き店舗の問題解決案につて。牟礼駅に近く、交通の便もよいはずなので、飯綱町の課題である人口増のきっかけになればと思います。

・飯綱町が住み良い地域になる様に一層の努力をお願いしたい。

・昨年の8月、11月、この2月、三回の「議会だより」を見読んで、自分なりに意見をまとめてきました。一般質問されている議員のみなさんは良く勉強されているなあと感じます。当然なのかもしれませんが(エラそうにすみません)町長、担当課長より納得のいく答え、考えを引き出すには、チョットかじった知識ではダメでしょう。モニターアンケートQAにもありますが質問回数の開示。質問ゼロの議員さん、5回6回~の議員さん。質問回数イコール15人(議長)のやる気とはなりません、検討課題の1つとして要望です。

・冬のこの時期、話に出るのが、A地区は除雪(雪のかき方)はうまいが、B地区はなあ。苦情も役場にいくようであるが、暗い早朝、時には雪降りの悪条件の中、作業にあたるオペレーターの皆さんには感謝申し上げたい。昨年もオペレーターの募集をしていたが。一般質問もされていたが、町道管理の強化、特殊技術のいるオペレーターの育成を議会、町にお願いしたい。

・空き土地問題を議題にあげておられましたが、空き家問題の方が全国で議論されている中、飯綱町は空家等対策計画が作成されておらず、空き家や空き土地について話合う協議会すらないので、近隣自治体が行っている内容や「空き家対策総合支援事業」などの国の補助金も活用できない状況だと聞いたので、人口減少への対策としてアパートを建てるより、町にある物や人を活かす方法を取ることが多くの問題を解決する糸口になるのではないのでしょうか?飯綱町を気に入って移住されてくる方々は新しくキレイな家より、畑があってゆったり暮らせる家を求めて来ていると思います。

・議員の皆様が描いている町の未来を紹介してほしいです。町の好きなところ、お気に入りのスポットなどもお聞きしたいです。町民の代表で議会に臨まれている皆様のことをよく知ることとは大切だと思います。

|  |
|--|
| <ul style="list-style-type: none"> <li>・学校給食費無償化とありますが、今現在も材料費の負担であるので、子育て家庭の保護者は家庭にいても食費はかかるので、ある程度の負担は覚悟であると思います（物価高騰はもちろん切ないですが）。</li> <li>・一般質問をするために議員さんは事前準備調査など飯綱町のために活動して下さっていて感謝です。</li> <li>・太陽光発電は自然エネルギーで生かせるならと思いますが、その反面デメリットも多いかと感じます。対応も変わってきているようですが、今後も注目していきたいと思います。</li> </ul> |
| <ul style="list-style-type: none"> <li>・部活動のクラブチーム化にあたり、送迎などの保護者負担増が想定されます。ファミリーサポートの充実化を図り、送迎等の支援をお願いしたいと思います。バランスの良い仕組みの検討をぜひ。</li> </ul>  |
| <ul style="list-style-type: none"> <li>・コロナ禍の状況も変わりつつあり、飯綱町では今後どのように対応されるのかを議会でも追求していただきたいと思います。</li> </ul>  |
| <ul style="list-style-type: none"> <li>・飯綱町をより良い町にしようと活動されている事が伝わってきます。</li> <li>・ふるさとの良さ魅力を世代を通じて想うことができるって素敵だなあと感じました。</li> </ul>  |
| <ul style="list-style-type: none"> <li>・一般質問は議員が町の行政全般にわたり執行機関に疑問点を質し所信の表明を求めるものがあるが、各議員さんは所信をもって立候補されたのですから、議会においてどんどん発言していったら欲しいと思う。</li> </ul>  |
| <ul style="list-style-type: none"> <li>・私は飯綱町に住んで3年近くになりますが、家の近くにも空き家がふえてきています。早く住む人が見つければ良いのになあと感じます。あと家をさがしている若い人達がいると聞いています。空き家情報をもっとのせて下さい。</li> </ul>   |
| <ul style="list-style-type: none"> <li>・町職員の定年延長について<br/>一般的に定年は延長されてきているが、公務員に関しては定年延長が必要なのか疑問があります。若い人の雇用の機会が減ってしまったり、いつまでも昔の考えを引きずってしまったりとデメリットも大きいと思う。全国的な基準は70%だが、もっと少なくても良いのではないかなと思う。<br/>医師や看護師など専門職は人数の確保が難しい職種は必要かなと思う。<br/>公務員の適正な評価制度も必要だと思います。できれば公正な完全な第三者が良いと思います。</li> </ul>       |
| <ul style="list-style-type: none"> <li>・「議会だより」をしっかり読む事などを通じて、今まで知らなかった町のこともわかるようになってきたと感じています。これからもよろしくお願いします。</li> </ul>   |

■今、お気づきのことはありますか？

・第5回のコロナの注射に行った時のことですが、飯綱病院の先生の対応がとっても不適切な対応でがっかりしました。いろんな方から先生の評判は聞いてはいましたが、こちらは先生にお聞きしているのに「注射うけるのがいやだったらお帰り下さい。ここへ来たということは受けるということですよ。私はそれまでしか言えません」という答えでした。もっと言い方があ  
るのではないかと思いました。私は注射はしましたけど…

・何度も記載して恐縮ですが、JRの線路改修のための迂回路として通る道路、交差点の危険回避は一向に進歩していると思えません。朝時間帯の交通整理の方が誘導するだけではいつか事故があると思います。県道、町道と言わず、県に申請していると議会、役場で言わず、お願いですからカーブミラーをひとつ増やすだけでも違うと感じます。対策の動きを広く知らせてほしいです。

・前回号で、アンケートのEメール提出できないのか、と書かれている方がいらっしやいましたが同様の意見です。デジタル化を進めてもらえたら嬉しいです。

・駅前通りの除雪ができてなくて“わだち”もすごくて車が大きく揺れながら走行していました。キケンです。そんな日が何日も続いていました。除雪車の出動基準はどうなっているのか？また、夕方帰宅ラッシュ時に除雪車が出動していたが、交通量が多い時間帯。ギモンです。大変だとは思いますが、担当者の方は、作業時間のご検討もお願いします。

・議員さんの顔が見れません。今、どの人が議員さんをやっているのかがわかりません。一人一人の情報を載せていただきたいと思います。

・普通のフォントの文字は読みにくい、といった方もいます。議会だよりの文字について、発達障害の方や高齢の方（読字障害の方や視力が弱い方）などでも見やすい「UDフォント」でしょうか？必要なら読みやすい「UDフォント」に変えてみてはどうでしょうか。特に「明朝体」は極端に太い部分と細い部分が混在し三角形の飾りがついて読みにくいとのこと。

・在宅療養介護の生活を支援する立場となり、訪問看護ステーションの方々にお世話になっております。日々感謝の念でいっぱいです。同じ思いをしている方々と交流出来たらいいと思いますが。

・冬の間、長期に渡って紙ゴミを捨てられないのが結構大変です。広いお家に住んでいる方は問題ないかもしれませんが、、、子育て世代やアパート暮らし、手狭なお家だと大変です。例えば、いつでも資源ごみが捨てられる場所をEASTもしくはWESTに作るのはいかがでしょうか。捨てに来たついでにお買い物をしたり、お茶をしたり、洗濯をしたり、人と話をしたり、自然とコミュニティーが生まれやすくなると思います。

少し話がズレるかもしれないのですが、よくガランとした多世代交流の場というものを見かけるのですが、やはり自分もそうですが、行きたくなる理由が無いと誰も集まらないですし、日々が忙しくて交流しに来ないと感じます。行きたくなる魅力があれば、自然と人は集まるものだと思います。綿半のように、資源ごみを捨てに来てもらって、ついでに買い物をしてもらう仕掛けは想像以上に有効だと思います。家の中もスッキリ！知り合いに会えたり、知り合いが増えたり、色んな人と交流が生まれることで、飯綱町への愛着も深まると思います。

・前々から、外の人はずっと初めに手に取る、町のチラシの表紙がそもそも全く魅力が伝わらないと感じておりました。私が移住した飯綱町ってこんなところだよー！と配りたくなるようなデザインや内容に作成し直してほしいです。飯綱町にはとても素敵な写真が撮れる方もデザインができる方もいます。そういう方の力を借りて素晴らしい町の魅力発信をしてみたいかがでしょうか。

・それから学校給食に関しまして、、、自然栽培の野菜や米、本当に体に良いものをこどもたち

に提供する町にできたら、素晴らしいと思います。必ず子育て世代の移住者が、ものすごく増えると思います。今年まず自家用に無肥料無農薬で野菜と米を育ててみることにしました。どんなことも小さな一歩から始まると思うので、町も議会の皆さんも是非頑張って頂きたいです！

・ いいつなリゾートスキー場には、長野市内や県外からお客さんが来ています。以前はスキー場のイベントに「みつどん」が参加していました。リゾートスキー場は子どもたちも大勢滑りに来るので「みつどん」に会えると嬉しいと思います。売店でも「みつどんグッズ」があると飯綱町の宣伝になると思います。

・ 移住・定住・関係人口や援農者など人を呼び込もうにも、その人達の住む場所や環境、選択肢がなさすぎて、一度はこちらに住んだけど長野市などの家の選択肢が多い方へ出て行く方の話をよく聞きます。

・ 自分の住んでいる町のこと、<誰かがやってくれる> <誰かがやればいいのだ> と無関心で、不平・不満ばかりを言いがちですが、町の運営にみんなが参加して、お互いの意見を聞き合えたらいいなと思います。やはり、議員の方々は町と町民ひとりひとりを繋ぐコーディネーターであってほしいです。

・ 毎回ですが議会だよりを読んで町の状況を知る事も多いです。自分も町民の一人としてもっと勉強していかないとなと思います。

・ 熱心に活動してくださり感謝致します。引き続き飯綱町のため、よろしくお願いします。

・ ゴミの件でついでにお年寄りのゴミ分別の手助けなど対応していただければ助かります。私が見ただけです。すでに対応があれば別ですが？お年寄りがゴミ出しに来てゴミ当番にこのゴミの分別では出せないと言われれば、しぶしぶ持ち帰り、ゴミ屋敷になってしまうケースもありました。行政でなんかしら対応していただければ助かると思います。

・ マイナンバーカードの必要性がよくわかりません…。特にお年寄りなどわかりづらいと思います。

・ 地球温暖化の言葉は日常的に使っているが、ゼロカーボンへ火力以外のエネルギーとして太陽光・小水力・バイオマスなどの言葉にも関心をもっていかなければと思う。

・ 私がモニターをするにあたって勉強させていただきます。

・ 飯綱町の職員の働き方の評価をするべきだと思う。議会でも公務員の働き方について取り上げていないし、評価できていないと思う。

・ また、発達障害も持つ子供に対しての医療的なサポートは全くできないのか？知識のある医師やリハスタッフがいなくてはできないが学校に通いながらの通院を考えると長野市まで通院に行くのは大変だとおもう。

・ 飯綱町の政策の多くはこのように『やっています』が多く、担当者に向心が見られないのが大きな問題だと思う。

・ 現時点で特別の事はありませんが、ご苦労されていることに感謝致します。